Definition von Desinformation

Desinformation kann viele Erscheinungsformen haben und wird mit verschiedenen Begrifflichkeiten, wie z. B. »Fake News«, Falschmeldungen, Propaganda, Hoax usw. im Alltag benannt. Diese Begriffe bedeuten aber nicht alle das Gleiche oder beschreiben nur einen Teilaspekt von Desinformation. Um Missverständnisse zu vermeiden und eine gemeinsame Verständigungsbasis zu haben, wurde innerhalb der EU daher eine Definition erarbeitet.

EU-Definition »Desinformation«:

»Desinformation sind nachweislich falsche oder irreführende Informationen, die mit dem Ziel des wirtschaftlichen Gewinns oder der vorsätzlichen Täuschung der Öffentlichkeit konzipiert, vorgelegt und verbreitet werden und öffentlichen Schaden anrichten können. Unter »öffentlichem Schaden« sind Bedrohungen für die demokratischen politischen Prozesse und die politische Entscheidungsfindung sowie für öffentliche Güter wie den Schutz der Gesundheit der EU-Bürgerinnen und -Bürger, der Umwelt und der Sicherheit zu verstehen. Irrtümer bei der Berichterstattung, Satire und Parodien oder eindeutig gekennzeichnete parteiliche Nachrichten oder Kommentare sind keine Desinformation.« ¹

Desinformation ist keine neue Erscheinung, sondern wurde im Lauf der Geschichte von unterschiedlichen Akteur*innen und Regimen zur Durchsetzung persönlicher oder politischer Ziele genutzt. Dazu werden Mittel wie die Verbreitung von Verschwörungsideologien und Gerüchten, Propaganda, das Fälschen von Text-, Bild- und Ton-Dokumenten eingesetzt. Sie sollen gegnerische Positionen, Parteien, Unternehmen oder Systeme schwächen bzw. einzelne Personen oder Personengruppen denunzieren.

Der Begriff »Fake News« hat eine besondere Stellung, insbesondere seit dem US-amerikanischen Präsidentschaftswahlkampf 2016. Zusätzlich zur ursprünglichen Bedeutung »Falschnachricht«, wird »Fake News« seither auch genutzt, um Kritiker*innen oder gegnerische Positionen unabhängig von ihrer Wahrhaftigkeit herabzusetzen oder zu diskreditieren.

24 □ Arbeits- und Materialblätter

¹ Mitteilung der Kommission an das Europäische Parlament, den Rat, den Europäischen Wirtschafts- und Sozialausschuss und den Ausschuss der Regionen (2018): Bekämpfung von Desinformation im Internet: ein europäisches Konzept. Brüssel.